
Incubados UdeC  
preparan sus maletas 
camino a Estados Unidos

Municipios se 
preparan para 
cambio de mando 
en pandemia

LA ASUNCIÓN DE LAS NUEVAS AUTORIDADES SERÁ MAYORMENTE TELEMÁTICA 

Ceremonias breves, streaming  y 
aforos reducidos serán parte de 
los traspasos de mando en terri-
torios donde cambian alcaldes, 

detallaron los propios jefes comu-
nales. Por otro lado, durante la 
jornada de ayer, se informó que la 
Región  

experimentó un nuevo descenso 
de casos diarios por Covid-19.Se  
contabilizaron 379 nuevos  
contagiados.

Presencialidad será solo para primera sesión de Concejo.
Alba, Edmoment, LobbyControl y B-Cycle son los cuatro 
emprendimientos que podrán viajar a Boston al programa 
Bidge to Masschallenge y trabajar con equipos Chile Mass. 
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.11

CIUDAD PÁG.7

FOTO: COPA AMERICA

Las definiciones 
de la nueva 
timonel de la 
CUT provincial

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.10
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Planteó la necesidad de 
mejorar remuneraciones, 
condiciones laborales y  
fiscalización.

Tohá desestima ir 
a la reelección y 
entrega apoyo a 
Manuel Monsalve

POLÍTICA PÁG.5

Parlamentario entregó su 
opinión sobre la senatorial 
y criticó el actual momento 
de la política en Chile.

FOTO: BALMACEDA ARTE JOVEN

EDITORIAL: MÁS QUE UN PROBLEMA DOMÉSTICO, UN TEMA DE CONVICCIÓN

Martes 22 de junio de 2021, Región del Biobío, N°4756, año XIV

Abrió la cuenta con golazo de Eduardo Vargas (25’), lo empató Luis Suárez (66’) y Chile aguantó el empate 1-1 
con diez hombre gracias al incansable Charles. El equipo de Lasarte suma 5 puntos y el jueves tendrá su último 
reto de primera ronda enfrentando a Paraguay.

La “Roja” mantiene su invicto en Copa América 
de la mano de un Aránguiz que corrió por todos

DEPORTES PÁG.14

Balmaceda Audiovisual celebra  
doce años con énfasis en cintas 
territoriales y en formato online
El evento local dedicado al séptimo arte tendrá como  
protagonistas a los films Diablada y La isla de las gaviotas, 
esta última todavía en etapa de desarrollo.
CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

MARCELO TRIVELLI 
Fundación Semilla.

El sistema educacional sigue 
atento y muy preocupado por los 
aprendizajes cognitivos de niñas, 
niños y jóvenes en época de pan-
demia. ¿Cómo podemos seguir 
buscando los mismos resultados al 
tener clases remotas sin los recur-
sos tecnológicos apropiados, con 
docentes estresados y familias so-
brepasadas por el hacinamiento, la 
falta de trabajo y la incertidum-
bre? Sería mucho más productivo 
buscar nuevos paradigmas en la 
educación y uno de ellos es, sim-
plemente, enseñar a preguntar. 

En la era del Internet, práctica-

ma el valor de preguntar y de hacer 
buenas preguntas. Porque, cuando 
la pregunta está bien formulada, no 
nos asegura tener la respuesta co-
rrecta de inmediato, pero si nos 
ubica en el camino correcto de la 
solución. 

La situación de pandemia, las de-
cenas de muertes diarias por Covid-
19, el copamiento de las camas UCI, 
el agotamiento, la incertidumbre, la 
alegría de una recuperación y el do-
lor de una pérdida y tantas situacio-
nes más que nos han cambiado la 
vida son terreno fértil para incenti-
var a niñas, niños y jóvenes a hacer-
se preguntas. No tengamos miedo a 
no tener respuestas, busquémos-
las en conjunto, desarrollemos la 
capacidad de diálogo, recuperemos 
los espacios de conversación. 

Estamos en tiempos de cambio 
y necesitamos nuevos paradigmas 
en la educación. En vez de lamen-
tarnos que las y los estudiantes se 
están quedando atrás en lectura y 
matemáticas, volquemos todas 
nuestras fuerzas en enseñar a pre-
guntar porque el futuro siempre 
pertenecerá a quienes tienen la 
osadía de preguntar y preguntarse 
a sí mismo.

una molestia y, en vez de incenti-
var esa conducta, se les aísla y con 
ello, atrofia la curiosidad que solo 
se satisface y retroalimenta pre-
guntando y experimentando. 

Las primeras preguntas de niñas 
y niños buscan entender la reali-
dad y no son fáciles de responder 
porque no estamos preparados. 
Muchas veces, la consulta en Inter-
net se convierte en nuestra tabla 
de salvación. Pero la realidad esco-
lar es muy diferente. No hay mucho 
espacio para preguntar ni menos 
para buscar respuestas de mane-
ra colectiva. Sucede lo mismo en el 
mundo adulto cuando uno asiste 
a una conferencia y casi nunca 
queda tiempo para preguntas. 

Para nosotros en Fundación Se-
milla, las preguntas son parte de 
nuestra metodología. Reciente-
mente, al finalizar un taller de No 
Violencia con foco en género en el 
que participaron 52 encargados 
de convivencia de la Región del 
Bío Bío, destacaron que uno de los 
aspectos más valiosos fue la posi-
bilidad de preguntar y recibir res-
puestas de sus pares basadas en 
sus experiencias y realidades. 

Nuestra experiencia nos reafir-

mente todo el conocimiento está 
disponible y almacenado en algún 
lugar del planeta en miles de data 
centers. Basta saber plantear la 
pregunta de manera adecuada 
para, después de unos pocos “clics” 
en el teclado, acceder a ella. Saber 
preguntar es equivalente, en el 
mundo de los cuentos, a saber fro-
tar la lámpara mágica para dejar 
salir al genio que hará realidad tus 
sueños. 

Cada día es más importante 
aprender a preguntar. Lamenta-
blemente, los y las estudiantes pre-
guntones suelen ser considerados 

Enseñemos a preguntar
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INGRID ROJAS 
Gerenta de Pacto de Productividad.

A más de un año del inicio de la 
pandemia, no hay duda de que la 
tecnología ha sido una de las gran-
des herramientas que ha permiti-
do a muchas empresas seguir ope-
rando y a sus colaboradores cum-
plir con sus obligaciones de 
manera remota. En este sentido, 
existe una estrecha relación entre 
tecnología y productividad en el 
lugar de trabajo, lo que se explica 
por el hecho de que el uso de deter-
minadas tecnologías facilita algu-
nas tareas de los trabajadores y 
permite incrementar los niveles 
de productividad en un periodo 
de tiempo determinado. 

Para las personas con discapaci-
dad y sus procesos de inclusión la-
boral, se enfrenta entonces hoy el 
desafío de garantizar efectivamen-
te la igualdad de oportunidades 
en el lugar de trabajo, asegurando 
que a la par del resto de trabajado-
res, las personas con discapaci-
dad cuenten con las herramien-
tas adecuadas, necesarias y sufi-

en hacer que los nuevos desarrollos 
lleguen oportunamente a las per-
sonas. En ese sentido, las diferen-
tes organizaciones preocupadas 
del tema tenemos que trabajar más 
fuertemente para promover el ase-
guramiento del acceso a las mejo-
res tecnologías lo antes posible. Es 
un imperativo que seguirá creando 
oportunidades para las personas 
con discapacidad y las empresas.

cientes para el desempeño de sus 
labores. 

La Convención sobre los Dere-
chos de las Personas con Discapa-
cidad, de la cual Chile es Estado fir-
mante, señala dentro de sus artícu-
los el derecho a la accesibilidad 
“para asegurar el acceso de las per-
sonas con discapacidad, en igual-
dad de condiciones con las demás, 
al entorno físico, el transporte, la 
información y las comunicaciones, 
incluidos los sistemas y las tecno-
logías de la información y las co-
municaciones, y a otros servicios e 
instalaciones abiertos al público o 
de uso público, tanto en zonas ur-
banas como rurales”. De hecho, se 
señala explícitamente el compro-
miso de promover el acceso de las 
personas con discapacidad a los 
nuevos sistemas y tecnologías de la 
información y las comunicaciones. 

Pese a la existencia de este ins-
trumento normativo que promue-
ve el acceso, la tecnología avanza 
rápidamente y el desafío hoy está 

La tecnología avanza  
y el desafío está en 
hacer que los nuevos 
desarrollos lleguen 
oportunamente a las 
personas.

Desafíos de la tecnología 
en la inclusión laboral

Este 21 de junio se conmemoró el 
Día Nacional de los Pueblos Origi-
narios, fecha que por primera vez fue 
día feriado para el país. 

En este marco, diversas figuras 
públicas y civiles se refirieron al 
evento que marca el solsticio de in-
vierno, y de paso reconoce un cam-
bio de ciclo desde la cosmovisión de 
las culturas originarias. 
 
Marisela Santibáñez 
@mariseka 
“Vivimos este primer feriado en ho-
nor a nuestros pueblos originarios, 
con la convicción de que Chile avan-
zará con una nueva Constitución ha-
cia un Estado Plurinacional que de 
reconocimiento a todas y todos los 
habitantes de este país. ¡Feliz #WeTri-
pantu!”. 
 
Patricio Kuhn Artigues  
@PatricioKuhn 
“Quiero enviar un saludo a todos 
aquellos que representan a las dife-
rentes etnias de nuestra querida re-
gión de Biobío y extenderlo a todo lo 
largo de nuestro país. #DiaNacional-
delosPueblosIndigenas #WeTripantu”. 
 
Rayen Ingles @RayenMaria 
“#WeTripantu Tiempo de renovación, 
reflexión y revitalización de la cultu-
ra mapuche y la naturaleza. Este 
tiempo especial, trae un mensaje de 
urgencia en el valor que representan 
las Personas Mayores como reservo-
rio cultural de los pueblos indígenas 
en todas las naciones”. 
 
Luis Santibañez Bastidas  
@santibanezlucho 
“El Día Nacional de los Pueblos Indí-
genas es una festividad, realizada en-
tre el 21 y el 24 de junio, que conme-
mora a los pueblos indígenas de Chi-
le. Este 2021, por primera vez, es 
feriado nacional #feriadonacional”. 
 
Camilo Benavente  
@BenaventeCamilo 
“Chile avanza en el reconocimiento y 
valorización de nuestros pueblos ori-
ginarios! Recientemente el Congreso 
aprobó este feriado por el Día Nacio-
nal de los Pueblos Indígenas. Por otra 
parte, entre los días 21 y 24 de Junio, 
se celebra We Tripantu, una nueva 
salida del sol y la luna”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

En las últimas semanas volvió a la palestra la po-
lémica por la ocupación del cuarto piso del edi-
ficio del Gobierno Regional (Gore), ubicado en 
calle Arturo Prat 525, donde actualmente desa-

rrolla su labores el intendente.  
Era de suponer que tras la elección de los gobernado-

res regionales, donde se impuso el independiente Rodri-
go Díaz, el tema generaría más repercusiones, conside-
rando el interés que tendría la electa nueva autoridad de  
posicionarse. Y fue tan así, que Díaz junto a la Asocia-
ción de Funcionarios del Gore recurrieron a Contralo-
ría, planteando incluso, la posibilidad de que se confi-
gure el delito de malversación de caudales públicos. 
Todo por la eventualidad que el delegado presidencial, 
representante del ministerio del Interior, ocupe un es-
pacio asignado al Gore. 

La polémica también escaló al Senado, pues no se tra-
ta de una situación exclusiva del Biobío. El hecho se re-
plica en la mayoría de los territorios del país.     

Pero eso no es todo. En los últimos días, también co-
nocimos la aparición de un nuevo cargo, gestor territo-
rial, quien no solo ocupará las dependencias de la gober-
nación provincial de Concepción, donde se suponía se 
instalaría del delegado, sino también, a juzgar por lo ma-
nifestado por el intendente, Patricio Kuhn, cumplirá 
idénticas funciones a las del representante del Jefe de Es-

Más que un problema doméstico, 
un tema de convicción

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Daños colaterales 
  
Señora Directora: 

Con una amplia mayoría en el Con-
greso y el apoyo del Gobierno, final-
mente el Senado aprobó el proyecto de 
ley que fijó como feriado móvil el Día de 
los Pueblos Originarios, celebrado ayer. 

Sin embargo, durante el debate legis-
lativo, poco se dijo respecto a los efec-
tos colaterales que podría traer el nue-
vo feriado sobre las horas médicas y ci-
rugías pactadas esta semana, así como 
tampoco se habló de las audiencias fija-
das por la justicia. 

Es por esto que personalmente en-
cuentro que tomar esta decisión tan 
apresurada, no hace más que traer con-
sigo una preocupación a todas las per-
sonas que contaban con ese día para 
una urgencia, hora médica o audiencia. 

La legislación apresurada, provoca 
un daño muy grande, tanto desde la 
perspectiva de la salud y judicial. Una 
vez más somos víctimas de estas leyes 
precipitadas. ¿Por qué se sigue permi-
tiendo la implementación de estas? 
 
Elisa Aguirre Delaveau 
Estudiante 
Pueblos Originarios   
  
Señora Directora: 

Este 21 de junio se conmemoró por 
primera vez con un día feriado el Día 

Nacional de los Pueblos Originarios 
en Chile. Si bien queda un largo cami-
no por recorrer, es sin duda un gran 
paso en la reivindicación de las pri-
meras naciones.  
 
Jaime Monjes Farías 
Concejal electo de Concepción. 
 
Autoridades municipales  
 
Señora Directora: 

Estamos a pocos días de que las au-
toridades municipales asuman un nue-
vo periodo, que será de tres años y me-
dio, y son varias las comunas donde, 
efectivamente, habrá cambios. En la 
provincia de Concepción, sin ir más le-
jos, Tomé, San Pedro de la Paz, Hual-
pén, Santa Juana y Hualqui.  

Junto con parecerme relevante estos 
cambios, creo también importante re-
calcar que quienes asuman lo hagan 
con la mayor transparencia posible, 
dando a conocer a las ciudadanía, más 
temprano que tarde, las condiciones en 
las cuales reciben sus respectivos mu-
nicipios y clarificando quienes asumi-
rán en cargos de confianza. 

Muchos de los territorios menciona-
dos han pasado por episodios lamenta-
bles de probidad, poca claridad en las 
gestiones y poca consistencias en el ac-
cionar de sus autoridades. 

Espero, realmente que exista un 

cambio. Una ciudadanía cada día 
más empoderada, no perdonaría 
más de los mismo.  

    
Andrés Torres Valverde. 
 
Salud mental  
Señora Directora: 

La tasa de suicidio en América den-
tro de un año, promedia las 65.000 per-
sonas (según la OPS), la gran mayoría 
debido al estrés, depresión y ansiedad. 
En Chile, el año 2017 hubo 921 muertes 
por suicidio; en 2018 la cifra llegó a 611, 
según Servicio Medico Legal. 

Entonces, hay que identificar donde 
esta el problema. El Estado y el ministe-
rio de Educación han dado prioridad al 
cambio en la estructura educacional y 
laboral, principalmente, en la prueba 
de transición y al sistema online debido 
a la pandemia, por sobre la salud men-
tal, el cual debe estar ante todo, siendo 
esta la principal causa de muertes so-
bre muchos jóvenes. 

Hay una falta de compromiso con el 
individuo por parte del gobierno, del 
sistema educacional y laboral, pues no 
brindan la seguridad y apoyo necesario. 
Se exige un cambio estructural por el 
bien de las personas y su salud mental. 

 
Mateo Abrego 
Alumno cuarto medio,  
Colegio Sagrada familia.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

tado, es decir, coordinación con los secretarios ministe-
riales y seguridad pública.  

Por cierto, el cargo no es parte del Ley de Fortaleci-
miento de la Regiones, que establece la nueva forma de 
administración regional, que crea la figura de los gober-
nadores, los delegados, las nuevas divisiones y el traspa-
so de competencias. 

Considerando que ambas polémicas se originan tras 
medidas impulsadas por el ministerio del Interior, cabe 
preguntarse, si existe la convicción de llevar adelante el 
nuevo proceso administración regional. En su paso por 
el Región el precandidato presidencial, Joaquín Lavín, 
dijo que se trataba de una pelea chica, sin mayor impor-
tancia. Entonces, si en este tipo de hechos, las posturas 
son tan intransigentes, y no hay espacios para el diálo-
go en busca de soluciones, ¿qué pasará cuando se dis-
cutan temas realmente importantes? ¿Seguirá operan-
do la mirada centralista? Por eso, más que un problema 
doméstico, se trata de un tema de convicción. 

Las polémicas en torno a las nuevas 

autoridades se originan en el 

ministerio del Interior, por ello cabe 

preguntar, si existe la convicción de 

impulsar el futuro proceso de 

administración regional. 

¡
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“Quedarse en casa puede ayudar a compartir con la familiar y desarrollar otras habilidades. Tam-
bién debemos aprovechar instancias como la franja deportiva y otras para mejorar nuestra salud 

mental en estos días, el virus no va a desaparecer”.

Katherine Navarrete, psicóloga

#MeQuedoEnCasa

Defensa en 
Santiago
En los próximos días, una 
delegación deberá viajar a la 
capital a defender la 
solicitud de presupuesto. 

en las licitaciones serían los 
responsables en la baja 
ejecución presupuestaria de 
este año. 

Alza en materiales 
y atrasos

Cores justificaron solicitud de 
$119 mil millones para 2022

SE REUNIERON DE FORMA TELEMÁTICA CON ALGUNOS DIPUTADOS DE LOS DISTRITOS 20 Y 21

Preocupados están en el Consejo 
Regional (Core) a raíz de las opciones 
que les entregó la Dirección de Presu-
puesto (Dipres) para el erario conque 
podría tener la Región el próximo año. 

Como se recordará, la instancia po-
lítica entregó tres propuestas, de 
acuerdo al cronograma de la Dipres, y 
ninguna tiene un alza de dinero en 
comparación a este año. La propues-
ta 1 por el 90%,  cerca de $77,1 mil mi-
llones. La alternativa 2 es por el 95% del 
actual erario, unos $81,5 mil millones 
y el escenario 3 es el actual presupues-
to, o sea $85,8 mil millones. 

El problema radica en que cualquie-
ra de estas tres alternativas no lleva un 
reajuste de la inflación, ni nada simi-
lar, por lo que para la Región sería una 
reducción en los dineros para inver-
sión. La preocupación de los conseje-
ros se manifiesta en que cualquiera 
de los montos solo alcanzaría para los 
compromisos ya adquiridos y no para 
financiar nuevos proyectos. 

Bajo este escenario, el Core entre-
gó a la Dipres una cuarta propuesta 
por $119,8 mil millones y para lograr 
apoyos se reunieron con parte de los 
parlamentarios de la zona, entre 
ellos, los DC Joanna Pérez y José Mi-
guel Ortiz, José Pérez (PR) y Fran-
cesca Muñoz (RN). 

“La Dipres no nos puede dar ins-
trucciones sobre los presupuestos, va-
mos a luchar para alcanzar este mon-
to que es necesario para la Región”, jus-
tificó el presidente de la instancia, 
Patricio Lara (RN). 

 
Apoyo del Core 

Al interior del Core la determina-
ción es dar la pelear por obtener la 
más recursos. La core Alicia Yáñez 
(PPD) señaló que “este escenario cua-
tro es la única forma en la que pode-
mos desarrollar nuevos proyectos, ya 
que el escenario uno solo alcanza para 
cubrir el arrastre que tiene la Región”. 

Su par Tania Concha (PC) apuntó al 
ex ministro, Ignacio Briones, como el 
responsable de las disminuciones pre-
supuestarias. “Esta es una estrategia 
que va en contra de la descentraliza-
ción, nos meten en una camisa de fuer-
za con el presupuesto base cero. Pedir 
más es casi un acto de masoquismo”, 
dijo. 

Oscar Ramírez (DC) reconoció que 
“estamos apostando a un presupues-
to elevado, pero la justificación debe 
estar en la ejecución del presupuesto 
y eso no nos acompaña”.  

 
Baja ejecución 

Uno de los factores para conseguir 
más recursos es la ejecución presu-
puestaria, la que este año alcanza uno 

Petición se genera luego que Dipres ofreciera el mismo erario que 2021. Alcanzar 
dicho monto es complejo a raíz de la baja ejecución presupuestaria actual.

personas a cargo de los gores y la con-
versación se debió haber gestado con 
ellos y no antes que asuman. Es una 
señal mezquina y sin ajustes a la baja 
como está ocurriendo.  Hay que revi-
sar lo que se considera como arrastre 
y puede que algunas hayan perdido su 
vigencia”, respondió. 

La diputada  Pérez, en tanto, pidió 
sincerar el presupuesto. “No solo el 
arrastre, sino que muchos proyectos 
que han estado paralizados y no tie-
nen la firma del convenio”, afirmó.

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

de sus indicadores más bajos de los úl-
timos cinco años, sólo el 15,5% al mes 
de abril. 

El intendente Patricio Kuhn jus-
tificó lo anterior como “efecto de la 
pandemia, con un alza en los mate-
riales de construcción y eso hace 
que las obras sean difícil de hacer y 
atrasos en las licitaciones. Eso ha 
impactado”.  

El gobernador regional electo, Ro-
drigo Díaz, indicó que se debió espe-
rar al debate presupuestario a raíz de 
la nueva figura. “Lo prudente era re-
trasar esta discusión por parte de Ha-
cienda, hay una realidad distinta con 

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SERÁ EL nuevo 
gobernador quien  
deberá hacer frente al 
nuevo presupuesto. 
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EL DIPUTADO SOCIALISTA SEGUIRÁ APORTANDO DESDE LA VIDA PARTIDARIA

Entre otras cosas, Jaime Tohá Gon-
zález, es el único ministro que tuvo el 
presidente, Salvador Allende, que aún 
mantiene una carrera política activa. 
En la Región, además, fue dos veces in-
tendente, bajo las administraciones de 
los presidentes Ricardo Lagos y Mi-
chelle Bachelet. Pero, esa dilatada tra-
yectoria pública, al parecer, pronto 
llegará a su término. 

Esto, pues decidió no buscar su re-
elección en la Cámara por el Distrito 
20. “He estado en política desde que 
tuve uso de razón y la considero la di-
mensión más trascendental para la 
humanidad. Se trata mucho más que 
ocupar un cargo, y en esa perspectiva, 
seguiré estando en la esfera de la inves-
tigación, del pensamiento, del debate, 
en relación a los grandes desafíos que 
el socialismo democrático debe defi-
nir para este convocante siglo XXI”, 
dijo el parlamentario. 

- ¿Qué cambios vio en la política 
en este período? 

- La humanidad enfrenta un tiem-
po de grandes amenazas y oportuni-
dades. La era digital, el cambio climá-
tico, la neurociencia, las migraciones, 
son fenómenos más veloces  que la 
evolución del pensamiento político. 
La contingencia no da espacio para la 
reflexión, y si los partidos no hacen los 
cambios necesarios oportunamente y 
continúan con las mismas prácticas y 
visiones de hace 50 años, estarán po-
niendo en peligro un valor intransable 
como lo es la democracia. 

- ¿Ve a un Chile igual de polariza-
do que en la época de Allende? 

- Son dos épocas muy diferentes, a 
nivel mundial y nacional. El mundo bi-
polar y la guerra fría están superados, 
muchos movimientos de liberación 
consiguieron sus objetivos en África, 
Asia y América Latina. La globaliza-
ción crea un escenario diferente. Chi-
le fundó durante el gobierno de Allen-
de reivindicaciones de justicia social 
y dignidad que hicieron posible un 
Chile muy diferente. Persisten mu-
chas carencias, pero hoy cada día el 
pensamiento conservador más retar-
datario cede en sus posiciones. Los 
partidos políticos con su rezago en la 
comprensión de la sociedad actual, 
han dejado de ser el referente del pa-

Tohá no repostulará y manifiesta  
su apoyo a Monsalve en la senatorial  
El parlamentario por el Distrito 20 que no buscará un nuevo periodo, al tiempo que criticó la forma que 
tienen los partidos de hacer política. “La contingencia no da espacio para la reflexión”, dijo.

sado frente a una ciudadanía cada día 
más informada y empoderada. 

- ¿Algún militante que pueda ser 
su sucesor en el Parlamento? 

- La política está en crisis, pero en 
paralelo están en gestación nuevas 
generaciones, las cuales suman a su re-
beldía una mucho mejor compren-
sión de la realidad actual. Muchos 
partidos tienden a ignorar esta reali-
dad y se aferran a sus prácticas tradi-

cionales que cercenan su renovación. 
Ser joven es un atributo, pero insufi-
ciente sino va de la mano de una lec-
tura responsable de las grandes trans-
formaciones que el país reclama, an-
teponiendo siempre la defensa de una 
plena democracia. Espero tener éxito 
en alentar a una joven pero sólida he-
redera del acervo socialista, a asumir 
este desafío. 

- ¿Cómo ve la disputa por el Se-

nado al interior del PS? 
- He conversado y le he dado mi 

apoyo a Manuel Monsalve de cara a la 
carrera senatorial. En el entendido 
que tenemos tres candidatos, Manuel, 
Clemira Pacheco y Gastón Saavedra, 
a los cuales conozco por décadas y es 
un lujo, para un partido, tener a tres 
candidatos con sus características. 

-¿Qué le parece que su par José 
Miguel Ortiz a diferencia suya, pre-
fiera seguir en la vida política acti-
va y quiera ir al Senado? 

-Conozco a José Miguel Ortiz por 
más de 30 años, ha sido un parlamen-
tario brillante y consecuente. Admiro 
su coraje para asumir este nuevo de-
safío, para lo cual está en su pleno de-
recho.  

-¿Qué le parece la polémica por 
la cohabitación del Gore? 

-La lucha incansable por una real 
descentralización, que reconozca el 
derecho y la dignidad de las regiones 
para definir su destino, ha encontra-
do desde el primer momento una fé-
rrea resistencia de actores políticos, 
que transversalmente han tratado de 
abortar ese proceso.  Tenemos la for-
tuna de que Rodrigo Díaz, con admi-
rable visión ha asumido con coraje y 
determinación dicha dignidad. Desde 
diferentes esferas, transversalmente lo 
debemos apoyar para que inicie su 
gestión como primera y única máxima 
autoridad del gobierno regional, en 
el lugar que la ciudadanía le asignó, las 
actuales instalaciones del Gore.

FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.
Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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“Se trata de mucho más que 
ocupar un cargo, y en esa 
perspectiva, seguiré estando en 
la esfera de la investigación”.

“Le he dado mi apoyo a Manuel 
Monsalve de cara a la carrera 
senatorial”.

“Admiro su coraje (el de José 
Miguel Ortiz) para asumir este 
nuevo desafío, para lo cual está 
en su pleno derecho”. 

FRASE

TOHÁ FUE MINISTRO 
en cuatro ocasiones y en 
dos fue intendente de la 
Región del Biobío.
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“Como profesional del servicio público llamo a todos los que puedan a quedarse en casa. Mi 
llamado de atención es a los jóvenes, ellos creen que esto un juego, aún no se dan cuenta que la 

Covid -19 causa la muerte. Cuídate y protege a tu familia”

Loreto Carrasco, asistente social

#MeQuedoEnCasa

San Pedro de la Paz: la ciudadanía  
decidirá futuro de edificio consistorial 

ALCALDE ELECTO DIJO QUE ESPERA REALIZAR UNA CONSULTA POPULAR PARA DEFINIR EL TEMA

“Es una tema que tendrá que de-
finir la ciudadanía, a través de una 
consulta”. Tajante. Así fue la res-
puesta del alcalde electo de San Pe-
dro de la Paz, Javier Guíñez, al ser 
consultado por el futuro del edificio 
consistorial de la comuna. 

El independiente (ex DC) plan-
teó la necesidad de contar con una 
estructura que albergue todos las 
oficinas municipales, hoy desple-
gadas en distintos puntos de la co-
muna, pero en armonía con el me-
dioambiente y en un emplazamien-
to que permita la accesibilidad de la 
comunidad. 

Como se recordará, uno de los 
temas que surgió durante la actual 
administración y paulatinamente 
desapareció fue la concreción de 
un edificio consistorial. Lo anterior, 
particularmente por las críticas que 
generó su emplazamiento a un cos-
tado del colegio San Ignacio, frente 
a un supermercado y colindante 
con el sitio del grupo Patio, que bus-
caba construir un centro comercial 
sobre un humedal.  

Es por ello que Guíñez manifestó 
su intención de realizar una consul-
ta ciudadana, para definir el futuro 
del proyecto de 6 mil 752 metros 
cuadrados y que contempla seis pi-
sos de altura y dos estacionamien-
tos subterráneos. En todo caso, no 
se descartó una iniciativa nueva. 

Emplazamiento del proyecto ha sido piedra de tope para su concreción. Algunos 
concejales electos creen necesario contar con la estructura, pero se debe dialogar.

“Los recursos del Estado siempre 
van a estar”, dijo el alcalde electo. 

Entre los concejales electos, que 
ayer se reunieron con Guíñez, hay 
variadas opiniones. Así, por ejem-
plo, el militante radical, Marcelo 
Bersano, dijo estar en contra de la 
iniciativa que impulsaba la adminis-
tración de Audito Retamal. 

“El proyecto de descentralizacion 
del municipio que presentamos 
como proyecto de gobierno comu-
nal va en contra del proyecto de la 
administración saliente. Esperamos 
poder construir pequeños munici-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

pios en los territorios para que el 
municipio se acerque a los vecinos”, 
comentó el futuro edil. 

Camila Ortiz, concejala electa en 
la lista del PC, comentó que es ne-
cesario “contar con un espacio con 
las condiciones adecuadas para 
brindar una atención de calidad a 
los vecinos y vecinas, que además es 
un población que ha crecido expo-
nencialmente los últimos años”. 

Ortiz, no obstante, propuso con-
siderar algunos criterios, sobre 
todo, considerando el eventual em-
plazamiento de la estructura. 

“Es un oportunidad muy intere-
sante para que el municipio esta-
blezca una conexión mucho más 
cercana con aquellos barrios más 
abandonados por la gestión. Nos 
referimos Boca Sur, San Pedro de la 
Costa, Michaihue o Lomas Colora-
das. La instalación del edificio con-
sistorial puede ser una oportuni-
dad para pensar en nuevos centros 
de vida, comercio, de revitalizar el 
espacio público”, comentó

ESTE ES el espacio 
donde se emplaza la 
municipalidad 
actualmente.

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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El proyectos de la actual 
administración implicaba 
recursos por más $15 mil 188 
millones.

Inversión 
estimada

Es una de las condicionantes 
para la concreción del 
proyecto, dijeron fuentes 
municipales en 2020.

Reactivación  
de la economía

“Es un tema que tendrá que 
definir la ciudadanía, a través de 
una consulta. Por lo demás, será 
parte de mi gestión”.
Javier Guíñez (Indep.), alcalde electo de San 
Pedro de la Paz.

FRASE
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NUEVOS ALCALDES ASUMIRÁN EN MEDIO DE LA PANDEMIA

Cuando restan solo seis días para 
que los alcaldes electos asuman en 
sus comunas por los próximos 3 
años y 6 meses, los municipios que 
cambiarán autoridad ya preparan 
lo que serán las ceremonias de tras-
pasos de mandos. 

En ese sentido, con la mayoría de 
la Región en Fase 2 del Plan Paso a 
Paso, las actividades tendrán que 
adecuarse y regirse por los protoco-
los sanitarios establecidos por el Mi-
nisterio de Salud (Minsal). 

Algunas municipalidades ya tie-
nen definido cómo serán las ceremo-
nias y cuáles serán los protocolos a 
seguir. Por ejemplo, en Santa Juana 
cumplirán al pie de la letra lo que son 
los protocolos sanitarios. “Vamos a 
realizar una ceremonia con aforo 
reducido (permitido en Fase 2) en el 
Teatro Municipal a las 12 horas”, co-
mentó Ana Albornoz, la alcaldesa 
electa de la comuna. 

En San Pedro de La Paz se están 
preparando para realizar una acti-
vidad con aforo para 20 personas 
con el objetivo de respetar las nor-
mativas impuestas por el Gobier-
no. La actividad será presencial. “Es-
tamos resolviendo. Se hará todo se-
gún lo que determine la 
municipalidad y lo que diga salud en 
base a lo establecido por el Gobier-
no”, indicaron desde el equipo ase-
sor del alcalde electo, Javier Guíñez. 

Desde Hualpén, anunciaron que 

Municipios preparan 
inédito cambio de 
administración
Breves ceremonias, aforos reducidos, transmisión vía 
streaming y respeto a los protocolos serán parte de los 
traspasos de mando en comunas que cambian alcaldes. Por 
otro lado, la Región tuvo un nuevo descenso de casos diarios. 

esta semana confirmarán cómo se 
realizará la ceremonia.  

“Entendiendo que es por asunción 
y el Concejo Municipal es bien amplio, 
puede que sea una actividad solo con 
el alcalde, concejales, administrador 

municipal y secretario municipal. Lo 
primordial es respetar los protocolos 
sanitarios”, indicó el alcalde electo de 
Hualpén, Miguel Rivera (PPD). 

Agregó que serían máximo entre 
diez y 12 personas y que para que la 

comunidad sea parte de la ceremo-
nia, se realizará una transmisión vía 
Internet. “Tendremos una emisión 
de la actividad vía streaming. Es la 
forma que tenemos para adecuar-
nos a los nuevos tiempos. Es comple-

jo porque uno esperaría que esto se 
diera de otra forma, pero es lo que te-
nemos al alcance y cumpliremos con 
las medidas sanitarias que deman-
dan desde el Minsal”, sostuvo Rivera. 

Intentamos comunicarnos con los 
otros municipios que tendrán cam-
bio de mando, pero no recibimos res-
puesta. 

 
Baja en casos Covid-19 

En tanto, la Región tuvo una con-
siderable disminución de casos Co-
vid-19 registrados al 20 de junio. De 
acuerdo a las cifras entregadas por la 
seremi de Salud, se contabilizaron 
379 nuevos contagiados. 

Con estos números, se totalizan 
2.806 casos activos, cifra que no se al-
canzaba desde hace varias semanas. 
Este indicador podría traer noveda-
des y cambios de fase de algunas co-
munas de la Región el próximo jue-
ves, día en que el Minsal volverá a in-
formar modificaciones. 

La comuna de Los Ángeles pre-
senta la mayor cantidad de casos ac-
tivos, con 430; seguida de Concep-
ción, con 349; y Talcahuano, con 220. 

La Región registra 2.253 falleci-
mientos confirmados por Covid-19, 
que corresponde a los fallecidos va-
lidados por el Departamento de Es-
tadística e Información en Salud 
(Deis), en base a información del Re-
gistro Civil e Identificación. 

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

de Covid-19 se registraron al 
día 20 de junio, con un leve 
descenso en comparacion a 
la jornada anterior.

casos nuevos
379

CEREMONIAS SE realizarán bajo 
estricto cumplimiento de medidas 
sanitarias.

de 1.090 disponibles se 
encuentran utilizadas en lo 
que respecta a dormitorios 
en residencias sanitarias.

habitaciones
740

Jueves 24

Primera dosis
18 años

Viernes 25

Primera dosis
18 años

Miércoles 23

Primera dosis
19 años

Martes 22

Primera dosis
19 años

Fin de Semana 26 y 27

Segundas dosis
Vacunación de embarazadas

Rezagados

* Vacunación embarazadas a partir de las 16 semanas de edad gestacional.
Debe presentar el Formulario Consejería Vacunación Embarazadas.

*Segunda dosis a población vacunada con primera dosis entre el 24 y
el 30 de mayo.

*Rezagados de 20 años o más.

TODA LA SEMANA

Adolescentes entre 12 y 17 años de centros Sename, centros colaboradores del Semane
y centros de atención de salud mental.
Adolescentes entre 12 y 17 años con comorbilidades específicas*

- Enfermedad pulmonar crónica (fibrosis quística, fibrosis pulmonar de cualquier causa, asema grave, tuberculosis en tratamiento).
- Enfermedad neurológica (neuromusculares congénitas o adquiridas, que determinand trastornos de la deglución o del manejo
  de secreciones respiratorias, epilepcia refractaria a tratamiento.
- Enfermedad renal crónica (insuficiencia renal en etapa 4 ó mayor, diálisis).
- Enfermedad hepática crónica (cirrosis, hepatitis crónica, hepatopatías).
- Enfermedades metabólicas (diabetes mellitus, enfermedades congénitas del metabolismo).
- Cardiopatías (congénitas y miocardiopatías de cualquier causa).
- Enfermedad autoinmune (lupus, artritis idiopática juvenil, artritis reumatoide, enfermedad de Crohn, y otras).
- Cáncer en tratamiento con radioterapia, quimioterapaia, terapias hormonales o medidas paliativas de cualquier tipo
- inmunodeficiencias (congénitas o adquiridas, incluye Síndrome de Down, trasplantados y personas viviendo con VIH).
- Enfermedad mental grave (esquizofrenia y trastorno bipolar).
- Obesidad severa (IMC > 3DE)

Vacunación Embarazadas Mujeres embarazadas a partir de las 16 semanas  de edad gestacional
Rezagados de 20 ó mas años
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próximas horas alcancen 
entre 25 y 40 kilómetros por 
hora.

Se espera que los 
vientos en las 

2017
se vivió un fenómeno similar. 
Las costas de Tomé también 
fueron invadidas por lobos 
marinos.

FENÓMENO TENDRÍA UNA EXPLICACIÓN NATURAL

En las últimas horas, un particu-
lar hecho se ha vivido en las costas 
de Tomé. Esto, porque más de 300 
lobos marinos se han tomado las 
playas de la comuna. 

¿La explicación? Un fenómeno 
natural que se viene reiterando hace 
varias semanas. 

Durante el último mes se han vi-
sualizado por las costas del Biobío 
grandes grupos de orcas cazando 
lobos marinos. Incluso, pescadores 
de las distintas zonas han registra-
do en videos la presencia de los 
grandes mamíferos cazando focas 
y lobos marinos. 

“A nosotros también nos llamó la 
atención la aparición de una canti-
dad considerable de lobos, entre 
200 a 300 lobos marinos que apare-
cieron. Presumimos nosotros que se 
debe al ataque de orcas que hubo en 
la Bahía de Concepción”, comentó 
el alcalde de Mar tomecino, sargen-
to Felipe Ochoa. 

 
Explicaciones naturales 

De acuerdo a lo explicado por 
científicos, la explanada de Tomé es 
un refugio ideal para estas especies 
que “arrancan” de la presencia de 
sus cazadores. 

Además, con las altas marejadas 
que se han detectado a lo largo del 
país, se ha mencionado que este 
tipo de fenómenos hace que las or-
cas pierdan la orientación y se en-
cuentren con los grandes grupos 
de lobos marinos más cerca de las 
costas nacionales. 

La Armada indicó que durante 

Lobos marinos se vuelven a 
tomar la explanada de Tomé
Presencia de orcas ha hecho que mamíferos busquen refugio en las orillas de la 
comuna. Autoridades indicaron que no se registran problemas de seguridad.

esta semana habrán diversas 
alertas por las altas marejadas 
que se producirán por las condi-
ciones climáticas que se presen-
tarán en la Región. 

Respecto a si se han registrado 
problemas en la costanera tome-
cina, hasta el momento no se han 
tomado denuncias por temas de 
seguridad. 

En 2017, en Penco y Tomé se vivió 
un suceso similar y que se dio por ra-
zones similares. Pese a que la situa-
ción se ha transformado en una ten-
dencia durante el último tiempo, 
esta vez la cantidad de mamíferos 
superó lo visto anteriormente. 

De acuerdo a lo informado este 
lunes por Meteorología de Chile, 
la Región del Biobío tendrá inten-
sas lluvias hasta el próximo viernes. 

“En relación al sistema frontal 
de lluvias moderadas que ha sido 
pronosticado por la Dirección Me-
teorológica de Chile para nuestra 
zona, en las últimas 24 horas han 
caído 1,2 milímetros de agua, pro-
yectándose entre 25 y 35 milímetros 
de agua en las próximas 24 horas y 

Biobío tendrá lluvias hasta el viernes
de Concepción, Julio Anativia. 

La autoridad provincial destacó 
que las instituciones que confor-
man el Sistema de Protección Civil 
se encuentran coordinadas para 
las emergencias que podrían pre-
sentarse tras el sistema frontal.  

“Hacemos un llamado a la pre-
caución para evitar accidentes de 
tránsito y limpiar las calles y cana-
letas para evitar inundaciones”, 
dijo Anativia.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

ALERTA POR por 
las intensas lluvias. vientos entre 25 y 40 kilómetros 

por hora”, indicó que el gobernador 

Sapu Cesfam 
O’Higgins inició 
funciones con 
turno completo

CREDITO FOTO

La pequeña Rosneidy Zapata 
de dos años, la que asistió por un 
cuadro de fiebre, fue la primera 
paciente en ser atendida en el nue-
vo Servicio de Atención Primaria 
de Urgencias (Sapu) Cesfam 
O’Higgins, el que partió su funcio-
namiento a las 8 de la mañana al 
ser el lunes 21 de junio día feriado. 

Con la aprobación de la auto-
rización sanitaria por parte de 
la Seremi de Salud, se concretó 
la puesta en marcha de la uni-
dad de atención de emergen-
cias la que se suma a la red de 
atención de urgencias munici-
pal compuesto por los Sapu 
Juan Soto Fernández, Lorenzo 
Arenas, Santa Sabina y SAR Tu-
capel, y que se encargará de la 
demanda de atención de me-
nor y mediana complejidad en 
pleno centro de la ciudad. 

El alcalde Álvaro Ortiz acom-
pañó al equipo del Sapu 
O’Higgins en la su primera jor-
nada de funcionamiento. “La 
habilitación de esta unidad sig-
nificó una inversión municipal 
de $50 millones. Además cubri-
remos lo que significa el recur-
so humano por lo que resta de 
año para así pedir al Ministerio 
de Salud el financiamiento para 
funcionamiento el 2022”, dijo.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PRESENCIA DE 
mamíferos se debe a 
condiciones naturales.
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“Hoy más que nunca, la unión hace la fuerza. Si todos nos cuidamos, respetamos las medi-
das de control de la pandemia y ayudamos a otros cada vez que lo necesiten, superaremos el 

Covid-19”.

Francisco Sierra, gerente de Estudios de Corma

#MeQuedoEnCasa

ABOGADAS LABORALES ANALIZAN LEGALIDAD DE INOCULACIONES 

De acuerdo con abogadas labora-
les, además de no existir una ley que 
imponga a los trabajadores vacunar-
se contra el Covid-19, la Dirección del 
Trabajo instruyó que los empleado-
res no podrían impedir el ingreso de 
los dependientes a su lugar de traba-
jo invocando la falta de inoculación 
contra el coronavirus. 

Pese a lo anterior, hay una visión 
que deja abierta la posibilidad de ac-
ciones legales relacionadas. Por 
ejemplo, el caso de un trabajado no 
inoculado en un grupo de empleados 
vacunados y que trabajan de forma 
presencial, puede generar una situa-
ción de exposición o riesgo a sus pa-
res o compañeros de trabajo. 

En términos generales, Françoise 
Etcheberry, abogada, Magister en 
Derecho del Trabajo y Previsión So-
cial y académica del Departamento 
Laboral de la Facultad de Derecho de 
la Universidad de Concepción, es 
clara en señalar que “no existe nin-
gún instrumento legal en virtud del 
cual el empleador pueda obligar a un 
trabajador a inocularse”. 

Explica que laboralmente no es 
exigible a un trabajador, hacerlo po-
dría exponer al empleador a una de-
nuncia por vulneración a los dere-
chos fundamentales de su depen-
diente como la libertad individual, 
integridad física síquica, según las 
creencias personales de cada indivi-
duo y su libertad de conciencia. 

Del mismo modo, recuerda que la 
Dirección del Trabajo mediante dic-
tamen, ha instruido que los emplea-
dores no podrían impedir el ingreso 
de los dependientes a su lugar de tra-
bajo invocando la falta de vacuna-
ción contra el Covid-19, de hacerlo 
incurren un incumplimiento de la 
obligación de proporcionar el traba-
jo convenido en conformidad al con-
trato de trabajo, pudiendo ser sancio-
nados con multa. Ordinario 1187 de 
1 de abril de 2021, por lo que de esto 
podemos concluir que no existe he-
rramienta legal para obligar a some-
terse a la vacuna. 

 
Contrasentido 

La académica del Departamento 
Laboral de la Facultad de Derecho de 
la UdeC también advierte que, por 
otra parte, si un trabajador que se ha 
vacunado concurre a prestarse sus 
servicios y debe relacionarse con 
compañeros que no han recibido la 
vacuna, la ley le da el derecho consa-
grado en el artículo 184 bis de inte-
rrumpir sus labores y abandonar el 
sitio o recinto del trabajo, justificada-
mente, ya que existen a su juicio mo-
tivos razonables para temer por su 

Derecho laboral: ¿Son 
exigibles las vacunas?

incurra en este caso en “actos, omi-
siones o imprudencias temerarias 
que pongan en peligro la seguri-
dad, o la actividad de otros traba-
jadores o la salud de estos, pudien-
do argumentarse que la negativa a 
vacunarse constituye una omisión 
o conducta negligente que pone en 
riesgo a otros trabajadores. La de-
cisión que tome el empleador en 
este sentido, quedará a la postre 
determinada por la calificación que 
hagan los tribunales del trabajo ca-
lificando la gravedad de los hechos 
y la justificación o no justificación 
del despido en cada caso. 

En tanto, Karina Wilhelm, aboga-
da laboralista, Magister en Derecho 
laboral y Seguridad Social de la Uni-
versidad de Talca y parte del staff 
del estudio Flores Acevedo Aboga-
dos, plantea por una parte, que sería 
actualmente imposible exigir a tra-
bajadores fuera de los grupos priori-
zados que se vacunen contra el Co-
vid-19 porque, sencillamente, no po-
drían acceder a stock en el corto 
plazo, aunque hace la salvedad que 
casi todos los grupos etarios han po-
dido acceder a ella. 

Además, alude a que del artículo 
184 del Código del Trabajo se des-

Especialistas determinan que no existe ley que imponga la 
vacuna como obligatoria. Dirección del Trabajo instruyó que 
empleadores no podrían impedir ingreso de los dependientes  
invocando la falta de vacunación contra el Covid-19.

prende el deber general de protec-
ción que recae sobre el empleador 
respecto de sus trabajadores, pero no 
se desprende en parte alguna de esta 
norma el de poder exigir a éstos so-
meterse a alguna intervención sani-
taria, menos si el estado y sus auto-
ridades no ha declarado la vacuna-
ción como obligatoria. 

Sin perjuicio de lo anterior, según 
la abogada, el empleador puede en-
tregar todas las facilidades que estén 
a su alcance para fomentar la vacu-
nación en sus trabajadores, utilizan-
do distintos tipos de mecanismos e 
incentivos a quienes libremente de-
cidan inocularse. 

En el mismo sentido, y por las ra-
zones anteriormente expuestas, por 
regla general, “el empleador no pue-
de exigir la vacunación contra el co-
vid-19 como requisito para la contra-
tación de trabajadores ni para su 
mantención dentro de la empresa, 
pues tomando en consideración los 
preceptos legales contemplados en 
el artículo 19 N° 16 incisos 1, 2 y 3 de 
la Constitución Política de la Repú-
blica y en el artículo 2 del Código del 
Trabajo, solo son considerados requi-
sitos legítimos los que digan rela-
ción con la capacidad e idoneidad del 
trabajador para la ejecución o desa-
rrollo de aquellas tareas que por su 
naturaleza lo exijan, como lo sería en 
el caso de personal sanitario, de la-
boratorios o vinculados al cuidado o 
contacto directo con grupos de ries-
gos por ejemplo”, afirma Wilhelm. 

 
Despidos por no vacunarse 

En relación a la posibilidad de un 
despido del trabajador por no vacu-
narse, la abogada del estudio Flores 
Acevedo advierte que este podría re-
sultar improcedente, inclusive vulne-
ratorio de derechos fundamentales, 
a los ojos de un tribunal laboral, si la 
razón es únicamente la negativa a 
inocularse. 

“Si el trabajador no vacunado de-
cide demandar a su empleador pro-
ducto del contagio o infección por 
SARS-CoV-2 contraída en la ejecu-
ción de sus labores, y si el trabajador 
era parte de un grupo de riesgo prio-
rizado por la autoridad para recibir 
la vacunación y no lo hizo, el juez la-
boral podrá ponderar dicha omi-
sión como una exposición impru-
dente al riesgo por parte del propio 
trabajador (al no querer vacunarse 
pudiendo hacerlo), lo que permiti-
rá disminuir o exonerar de respon-
sabilidad al empleador por ausen-
cia de culpa o negligencia”, conclu-
ye la especialista.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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salud, debiendo dar aviso en el más 
breve plazo a su empleador y a la Ins-
pección del trabajo , sin que pueda 
esto implicar, represalia, perjuicios 
o menoscabo a su situación laboral. 

En este sentido,  Etcheberry dice 
que a pesar de no existir obliga-
ción legal de vacunarse, la negati-
va de un trabajador a inocularse, 
eventualmente podría configurar 
la causal de despido contemplada 
en el artículo 160 n° 5 del Código del 
Trabajo que establece que el em-
pleador podrá poner término a la 
relación laboral sin derecho a in-
demnización cuando el trabajador 
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Hay que mejorar remuneraciones, 
condiciones laborales y fiscalización 

SEGÚN PAOLA ZÚÑIGA, NUEVA PRESIDENTA DE LA CUT PROVINCIAL CONCEPCIÓN SOBRE DEMANDAS DE LOS TRABAJADORES

De acuerdo con Paola Zúñiga,  
nueva presidenta de la Central Uni-
taria de Trabajadores, CUT, provin-
cial de Concepción entre las deman-
das más sentidas por los trabajado-
res de la provincia están mejorar las 
remuneraciones, condiciones labo-
rales y fiscalización. 

Zúñiga, junto con ser madre de 
cuatro hijos, esposa y ahora manda-
más del gremio de los trabajadores, 
además tiene que entre sus principa-
les desafíos reencantar a los sindica-
tos para que vuelvan a formar parte 
de la CUT y ampliar la confianza en 
el sindicalismo de base, entre otros. 

Su slogan de campaña versa  “con 
dignidad y respeto” que precisamen-
te  podría ser uno de los sellos  de su 
gestión al frente de los sindicatos. 

Un paso importante es haber 
aceptado la invitación extendida por 
el nuevo gobernador Rodrigo Díaz, 
un posible aliado estratégico, quien 
la consideró entre sus primeras reu-
niones para que pueda integrar sus 
primeras mesas de trabajo. 

- ¿Cuáles son a su juicio las de-
mandas más sentidas para los tra-
bajadores de la provincia? 

- Mejora de remuneraciones, con-
diciones de trabajo, respeto por las 
jornadas laborales, fiscalización y 
control de parte de la inspección del 
trabajo. Se disfraza el abuso de ho-
ras extras como mejora de salarios, 
igualdad en las remuneraciones en-
tre hombres y mujeres entre otros. 

-¿Cuáles considera serán sus 
principales desafíos al frente de la 
CUT provincial? 

- Reencantar a los sindicatos para 
que vuelvan a formar parte de la 
CUT, ampliar la confianza en el sin-
dicalismo de base y mostrar una 
CUT que acompañará permanen-
temente sus requerimientos y lu-
chas. Ser participe de las mesas de 
trabajo para buscar mejoras reales 
para los/ las trabajadores. 

-¿Qué metas son las priorizadas 
para desarrollar durante su ges-
tión? 

- Recuperar la sede provincial de 
la CUT para que sea punto de Re-
unión de los/ las trabajadores de 
la provincia, hacer crecer la acti-
vidad sindical en la provincia. Au-
mentar la cantidad de sindicatos 
bases afiliados a la CUT, monito-
rear el mayor numero de denun-
cias contra los empleadores en la 
provincia  e intervenir en su reso-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

La dirigenta busca reencantar a los sindicatos para que vuelvan a formar parte de 
la multigremial y ampliar la confianza en el sindicalismo de base. Adicionalmente, 
quiere trabajar en la recuperación de empleos e impulsar la economía regional.

lución en favor de los sindicatos. 
-¿Qué aspectos considera rele-

vantes en la recuperación de los 
empleos de la Región? 

- Impulsar la economía regional 
en medio de la crisis provocada por 
la  pandemia sin duda es un gran de-
safío. También lo es apoyar de forma 
efectiva a pequeñas y medianas em-
presa de la provincia quienes apor-
tan con la mayor cantidad de los/las 
trabajadores de la Región. Hay que 
impulsar la condonación de deu-
das, programas estatales de apoyo 
en materia de modernidad digital, 
innovación y producción de calidad 
dirigido a determinados segmentos 
de la provincia; generar mayor igual-
dad en las competencias con las 
multinacionales y grandes empresas 
que operan en la Región. 

-¿Está de acuerdo con hacer la-

boralmente exigible la vacuna-
ción contra el covid? 

- A quienes se les debiera exigir es 
al empleador en favor de los/las tra-
bajadores que se quieran vacunar. Es 
el empleador quien no da los permi-
sos para que sus trabajadores vayan 
a vacunarse. ¿Si el empleador no au-
toriza, por que luego se podría mul-
tar al trabajador, si no fue su volun-
tad no vacunarse? sumando respon-
sabilidades a los/las trabajadores, 
restándonos derechos. Que la obli-
gación sea para el empleador, que 
disponga de un lugar físico para la 
vacunación dentro de las jornadas y 
en forma voluntaria se puedan vacu-
nar los y las trabajadores. 

- ¿Está de acuerdo con mejo-
rar la paridad de género en los di-
rectorios de empresas estatales? 

- Totalmente de acuerdo, el siste-

ma patriarcal nos ha relegado histó-
ricamente. Se debe adecuar los di-
rectorios tanto en las empresas esta-
tales como en las privadas para exis-
ta una paridad e igualdad tanto en 
decisiones importantes y en lo sala-
rial, considerando que tenemos las 
mismas capacidades que los hom-
bres y sin olvidar que las mujeres 
ganan un 27% menos que los hom-
bres en los mismo puestos y condi-
ciones generales. 

-¿Cuál es el porcentaje de sindi-
calización actual en la provincia? 

- Se está trabajando en un catas-
tro a nivel  nacional para obtener ci-
fras e información real, pero clara-
mente es baja y nuestra propuesta es 
ir en aumento. 

-¿Conoce cifras de brechas de 
género laborales en la provincia, 
qué acciones haría en favor de 
acortarlas?  

- En la provincia el desempleo de  
mujeres es de un 8.9% y de los hom-
bres 8.6%. Qué haría en favor de acor-
tarlas?, recuperar el empleo en la 
provincia, control en los trabajos in-
formales y como propuesta: dere-
cho a capacitaciones,  respaldo jurí-
dico para brindar seguridad laboral 
a las mujeres, crear alianzas con Sen-
ce y sernamEG entre otros. 

-¿Considera difícil ser mujer y 
dirigenta de los trabajadores en la 
actualidad? 

- Nunca he tenido problemas por 
ser dirigenta, en mi sindicato Lider 
BCI la mayoría de los socios son mu-
jeres y los hombres son muy consi-
derados, y hoy que formo parte de la 
Cut provincial siento un gran respe-
to de parte de mis compañeros, sien-
to que hoy las mujeres nos hemos ga-
nado el derecho a formar parte de or-
ganizaciones públicas y privadas, 
con trabajo y dedicación hoy pode-
mos exigir igualdad de derechos. 
Siento que lo más importante como 
dirigente es poder ayudar a los/las 
trabajadores para que sean capaces 
de defender sus derechos sin temor 
ni miedos a las represalias de parte 
de sus empleadores.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Economía&Negocios
Diario Concepción Martes 22 de junio de 2021 11

PASARON A LA FINAL DEL CHILEMASSEMPRENDE 2021

Los equipos de Alba, Edmoment, 
Lobby Control y B-Cycle, son los em-
prendimientos que podrán viajar a 
Boston al programa Bridge to Mass-
challenge y trabajar con el equipo de 
Chile Mass. 

En la oportunidad, se les facilitará 
la vinculación y acceso al ecosistema 
de innovación de Boston, Massachu-
setts, a través de la colaboración con 
actores internacionales claves. 

Para Beatriz Millán, directora eje-
cutiva de IncubaUdeC “son star-
tups que usan y desarrollan tecno-
logías para hacer cosas nuevas y 
agregar valor, buscan impactar po-
sitivamente en la sociedad, resol-
viendo problemáticas globales. Y 
es una comunidad emprendedora, 
donde las personas hacen que las 
cosas sucedan, con equipos muy 
talentosos y comprometidos con 
sus propósitos”. 

Añade que en IncubaUdeC, lo que 
buscamos es entregar el apoyo a los 
emprendimientos de base tecnológi-
ca en su puesta en marcha, validación, 
crecimiento, inversión e internacio-
nalización. Conectamos a quiénes de 
nuestra comunidad emprendedora 
calzaban con los objetivos y apoya-
mos en sus postulaciones. “Y hoy, que 
4 de nuestras startups de las 16 en to-
tal seleccionadas, viajen a Boston, es 
algo tremendamente gratificante 
para nosotros”. 

 
Los protagonistas 

Pamela Salazar, CEO de la startup 
Youmov, responsable de la creación 
del dispositivo kinésico ALBA, para 
la rehabilitación de personas con 
debilidad motora comenta su expe-
riencia. 

“Ser seleccionadas y participar del 
programa Chilemass y poder visitar 
esta gran industria en Boston, es de 
gran valor para nosotros debido a que 
ya relacionarnos con este ecosiste-
ma High Tech nos abre muchas puer-
tas y saber que es uno de los más re-
conocidos a ni0vel mundial nos tiene 
muy motivadas para poder presentar 
nuestro dispositivo y lograr ver qué 
posibilidades puede tener AlBA en el 
mercado estadounidense”. 

 
Edmoment 

Victoria Kiessling, CEO y fundado-
ra de Edmoment explica que son un 
grupo de profesionales que busca di-
fundir la educación personalizada 
conectando familias y educadores a 
través de la plataforma en línea 
www.edmoment.com.  

En la plataforma “encuentran 
todo lo necesario para que ocurra 
la entrega educativa, de hecho 
Google recientemente nos autori-
zó a utilizar Meet dentro del sitio lo 
que nos permite entregar una expe-
riencia total de conexión a profeso-
res y alumnos sin cambiarse de pla-
taforma”, afirma la emprendedora. 

Incubados UdeC 
preparan sus maletas 
camino a EE.UU.

“Como equipo, que digan que tu 
trabajo es afín al ecosistema de in-
novación de Massachussetts y vean 
el potencial impacto que éste pue-
da tener a nivel mundial, nos llena 
de orgullo y nos invita a seguir tra-
bajando para materializar esta im-
portante oportunidad de interna-
cionalización”, resalta Kiessling . 

Lobby Control 
Nicolás Uribe, bombero de Con-

cepción, CEO y cofundador Lobby 
Control expresa que están conten-
tos de poder mostrar el gran talen-
to que existe en Chile y que nace en 
la Región del Biobío. 

“Valida nuestro sistema de ges-
tión de emergencias y su importan-

cia en el mundo moderno y en se-
gundo lugar, nos permite cambiar la 
forma en que se van a trabajar las 
emergencias en el siglo 21, disminu-
yendo la probabilidad de pérdidas 
de bienes materiales, pero sobre 
todo, de pérdida de vidas humanas 
porque Lobby Control es informa-
ción que salva vidas”.  

FOTOS: CEDIDAS

Alba, Edmoment, LobbyControl y B-Cycle son los 
emprendimientos que podrán viajar a Boston al programa 
Bidge to Masschallenge y trabajar con equipos Chile Mass. 

B-Cycle 
Janus Leonhardt es cofundador y 

director estratégico de B Cycle una 
startup que surgió en 2019 en la Es-
cuela de Ingeniería de la Pontificia U. 
Católica de Chile y que está enfocada 
en el desarrollo de productos susten-
tables a través de la  re utilización del 
orujo de cebada que es el principal re-
siduo de la industria cervecera.  

Lo que hacen es fabricar empaques 
de cerveza usando los residuos que 
deja el orujo en su elaboración sien-
do una alternativa real para el reem-
plazo de plásticos. 

“Hemos estado trabajando desde 
hace dos años y hemos levantado fon-
dos de Corfo donde además hemos 
contando con el apoyo de la UdeC a 
través de la unidad de desarrollo tec-
nológico y de IncubaUdeC y entre los 
últimos logros está ser seleccionado 
del programa ChileMasemprede 2021 
para viajar a Boston en EE.UU. en sep-
tiembre de este año lo que entre otros 
nos ayuda a prospectar internacional-
mente nuestro producto y ver opcio-
nes de consolidación de inversiones 
a largo plazo”, destaca Leonhardt .

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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LOBBY CONTROL es un sistema de gestión de emergencias que 
disminuyen la probabilidad de pérdida de vidas y bienes materiales.

B - CYCLE es una startup enfocada en productos sustentables como 
empaques de cerveza resultantes del orujo desvalorizado.

EQUIPO ALBA presenta el dispositivo kinésico para la rehabilitación de 
personas con debilidad motora.

EDMOMENT es una plataforma que busca difundir la educación 
personalizada conectando familias y educadores. 
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“Me quedo en casa porque juntos y solo con el esfuerzo de todos podremos salir adelante y 
acabar con este virus que ha golpeado a todo el mundo. Un momento también de pausa e inspira-

ción, que hay que aprovechar para próximos proyectos”.

Rubén Muñoz, músico y compositor local

#MeQuedoEnCasa

Tras un desafiante proceso co-
lectivo realizado el año pasado, en 
que el contexto pandémico definió 
nuevas rutas creativas, Teatro de 
Masas estrenó -en enero- la obra de 
videodanza “La Geo”, la cual du-
rante esta semana realizará sus úl-
timas funciones virtuales de circu-
lación por la Región.  

Puntualmente, este jueves  24 de 
junio, a las 20:00 horas, se podrá vi-
sionar a través de las redes sociales  
(Facebook, Instagram y YouTube) 
de la Corporación Cultural Munici-
pal de Nacimiento, y  el sábado 26 ,  
a las 18:00 horas, por el fanpage de 
la Casa de la Cultura de Coronel. 

Teatro de Masas y su montaje “La Geo” 
despliega sus últimas funciones virtuales

la obra en sí , su historia, su puesta 
en escena, sino también desde este 
momento totalmente atípico que 
estamos viviendo como artistas, 
como individuos, como comuni-
dad”, señaló Caro Reyes, producto-
ra de Teatro de Masas. 

“La Geo” ya se ha emitido con 
bastante éxito de audiencia onli-
ne durante lo que va del año, 
como parte de la programación 
del Teatro Biobío, Centro Cultu-
ral de Chiguayante, Artistas del 
Acero, Corporación Cultural de 
San Pedro de la Paz y de la plata-
forma Faro de Cultura (Maule), 
entre otros espacios.

FOTO: ALE LIMARDO.

Estas dos funciones gratuitas son 
significativas para la compañía, ya 
no sólo marcan un hito de cierre 
para un proceso de creación que les 
ha dejado un profundo aprendiza-
je, sino también porque la transmi-
sión sabatina desde Coronel se rea-
lizará en vivo. 

 “En las funciones presenciales, 
en calle, la comunidad o las audien-
cias componen la escena junto a 
tantos otros elementos; y ahora, en 
este formato actual, desde la virtua-
lidad, los invitamos a continuar 
esta comunión movilizando emo-
ciones e imaginarios. Buscamos 
traspasar y conectar no solo desde 

HOY Y MAÑANA EN FORMATO ONLINE

Es uno de los eventos con más 
larga data dentro de la programa-
ción de Balmaceda Arte Joven Bio-
bío, el cual siempre ha contado 
con interesantes invitados y cintas 
estreno de acceso gratuito. Este 
2021 y pese a las condiciones de 
emergencia sanitaria -lo que tiene 
a la mayoría de los centros cultu-
rales cerrados- Balmaceda Audio-
visual vuelve a sorprender con 
atractiva parrilla de actividades li-
beradas en modo online.  

“Queremos hacer extensiva la in-
vitación para que nos acompañen 
en nuestra próxima versión de Bal-
maceda Audiovisual. En esta opor-
tunidad, tendremos interesantes 
invitados quienes estarán conver-
sando con el público y mostrando 
sus nuevos proyectos”, dijo Pablo 
Gaete, director de BAJ Biobío. 

A lo que detalló que “destacamos 
la participación del productor de la 
cinta 'Diablada', película reciente-
mente estrenada, y también de una 
de sus protagonistas, la reconocida 
actriz, Catalina Saavedra. También 
la de un joven actor y director, Se-
bastián Ayala, y el músico de Con-
cepción, Cristian Reinas. Todos 
ellos serán parte de esta imperdible 
edición, la cual tendrá como énfa-

FOTO: CEDIDA BAJ BIOBÍO.

El evento local dedicado al séptimo arte tendrá como protagonistas a los films 
“Diablada” y “La isla de las gaviotas”, esta última todavía en etapa de desarrollo.

Araya en la serie “El Reemplazante”, 
y también Reinas, artista y creador 
de la música del teaser de esta cin-
ta en desarrollo. 

Mientras que para la jornada de 
mañana a las 18:00 horas, y de ma-
nera exclusiva, se podrá visionar de 
manera gratuitamente “Diablada”, 
producción grabada en la provincia 
de Huasco, Atacama, e inspirada 
en hechos ocurridos entre fines de 
siglo XX y principios del actual, fren-
te a los crímenes ocurridos en Alto 
Hospicio y la región de Tarapacá. 
Esta actividad, también contempla 
un espacio de conversación en el 
que participarán su productor eje-
cutivo, Eduardo Salinas (produc-
tor ejecutivo)  y Catalina Saavedra, 
protagonista del film. 

Es importante de recalcar que 
todo el programa del evento -que se 
desarrollará a través de la platafor-
ma Zoom- es gratuito, sin embargo, 
requiere de inscripción previa en el 
sitio www.baj.cl.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Balmaceda Audiovisual celebra doce 
años con énfasis en cintas territoriales

sis el destacar el trabajo desde los 
territorios”. 

En lo puntual, y como hace hin-
capié Gaete, el evento local dedica-
do al séptimo arte, arrancará esta 
tarde a las 19.00 horas con un con-

versatorio sobre “La isla de las ga-
viotas”, filme que se encuentra en 
etapa de búsqueda de financia-
miento, y que relata la historia de 
Kareem, adolescente no binarie que 
descubre su identidad cuando de-

cide entrar a un concurso de trans-
formismo, historia que tiene como 
escenario la ciudad de Valparaíso. 
En esta charla participarán su direc-
tor y actor, Sebastián Ayala,  más co-
nocido por interpretar a Maicol 
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FUERA DE LA EXHIBICIÓN de “Diablada” 
(izquierda) habrá un conversatorio sobre “La isla 
de las gaviotas” (derecha).

CON ESTAS ÚLTIMAS presentaciones, la compañía local de teatro 
callejero cierra un proceso de aprendizaje cargado de experiencias. 



Cultura&Espectáculos
Diario Concepción Martes 22 de junio de 2021 13

La muestra es una cuidada y reciente selección de pinturas y 
esculturas de esta destacada pareja de artistas penquistas.

Las participantes aplicarán 
técnicas de reutilización y 
reciclaje para rediseñar y 
obtener prendas originales.

Complemento de 
habilidades

Durante la inauguración en 
vivo de la muestra, se dará a 
conocer una catálogo que 
reunirá todas las obras.

Publicación que 
reúne las obras

Ucsc realiza exposición 
con obras inéditas de 
Meissner y Prim

HOY A LAS 19.00 HORAS A TRAVÉS DE REDES SOCIALES

Un compendio de obras no tan 
conocidas y también trabajos de 
reciente factura, serán parte de la 
muestra que hoy -en modo digital- 
inaugurará la Dirección de Exten-
sión Artística Cultural de la Ucsc.  

Se trata de la exposición “Meiss-
ner Prim”, la cual es una cuidada se-
lección de pinturas nunca antes 
vistas del reconocido artista Eduar-
do Meissner (1932-2019) y de escul-
turas más recientes de la artista y 
esposa de Meissner, Rosmarie Prim, 
la cual será inaugurada a las 19.00 
horas a través de redes sociales de 
Cultura Ucsc. 

En detalle, la muestra compren-
de y reúne trabajos pictóricos iné-
ditos de Meissner, desarrollados en-
tre las décadas de los años ochenta 
y noventa, las que a la vista son un 
verdadero “viaje por lo rural, lo cam-
pesino, y que eso se ve en las obras 
de Eduardo, que son pinturas de 
casas de adobe, de campo, inspira-
das en los paseos que él acostum-

FOTO: CEDIDA

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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Formar adultos mayores, a tra-
vés de talleres en competencias 
de corte y confección, manufactu-
ra y reciclaje textil, es el objetivo 
de “Telas, Reciclaje y Barrio Nor-
te: Vitalizando una comunidad 
en torno al oficio de la costura 
creativa”, proyecto desarrollado 
por la diseñadora penquista, Pau-
lina Fuentealba, quien busca po-
sibilitar la generación de redes, 
la capacidad creativa e incluso 
permitir nuevos ingresos. 

En total fueron 25 las mujeres 
elegidas, a través de una convo-
catoria especialmente dirigida 
a adultos mayores de 60 años, 
que habitaran en el emblemáti-
co sector de Barrio Norte, el cual 
tiene una arraigada historia ma-
nufacturera ligada a oficios 
como el de zapatero, talabarte-
ro y tapicero, entre otros.  

“Siempre oí de los maestros 
mueblistas y trabajadores del 
cuero que habitaban allí, y cuan-
do comencé a frecuentar Barrio 
Norte por razones laborales, me 
encontré con muchas mujeres 
trabajadoras, con historias y ad-
miración por esas prácticas. Por 
otro lado, vi como  en ferias del 
barrio había ropa, mucha de la 
cual se desecha, y me di cuenta 
que sería de ayuda, evitar que 
tantas prendas y accesorios se 
vayan a la basura, dándole una 
nueva vida útil a través del dise-
ño”, señaló Fuentealba. 

Añadiendo que “fue ahí que sur-
gió la idea de entregar la posibili-
dad a mujeres adultas, de conocer 
o reencantarse con toda las posi-
bilidades que trae la confección, 
es decir, rehacer, arreglar, mejorar, 
parchar, crear nuevas cosas”. 

Por estos días, cada una de las 
participantes de los talleres, cuen-
ta con su máquina de coser, las 
que fueron conseguidas especial-
mente para el proyecto. Idea que 
también ha traído una importan-
te alianza con la Fundación Tra-
bajo para un Hermano (TPH), en 
cuya sede local  ubicada en Barrio 
Norte, se realizan los talleres divi-
didos en cinco grupos y con los 
respectivos resguardos y medi-
das sanitarias anticovid.  

Los trabajos obtenidos de los 
respectivos talleres, que se ex-
tenderán hasta agosto, se pre-
sentarán por medio de casas 
abiertas en julio y agosto, y tam-
bién mediante diversas platafor-
mas, lo que le dará mayor visibi-
lidad  a las creaciones de las par-
ticipantes durante los meses de 
septiembre y octubre. 

Cabe señalar que la finalidad 
del proyecto, financiado por la 
adjudicación de un Fondart del 
Ministerio de las Culturas, es que 
sean las mismas participantes 
quienes administren personal-
mente la red creada a través de 
esta propuesta. Proyecto que in-
cluye una cuenta de Instagram 
(@barrionorte.textil), donde se 
publicarán  y tendrán cabida to-
das las actividades de difusión re-
lacionadas al desarrollo de la idea.

marie Prim, además de Gloria Vare-
la, directora de Extensión Artística 
Cultural de la Ucsc, y Bernabé Ca-
rrasco, artista visual. Es destacable 
y de manera especial, durante el de-
sarrollo del evento virtual, se pre-
sentará  una publicación digital que 
contiene todas las obras selecciona-
das de la muestra.  Catálogo online 
que podrá ser visitado, de manera 
gratuita, por toda la comunidad. 

Para quienes deseen ser parte de 
la apertura de la exposición, visitar 
el sitio web cultura.ucsc.cl, y clickear 
la sección “en vivo”. O también des-
de el canal de YouTube, Fanpage de 
Facebook o Twitter de Cultura Ucsc. 

Durante lo que va del 2021, Cul-
tura Ucsc ha desarrollado cada se-
mana, una interesante y liberada 
programación artística, la cual ha 
incluido charlas, conversatorios, ta-
lleres, exposiciones  y también el 
visionado de diversas obras de dan-
za, teatro y música.

braba a dar por Copiulemu, ade-
más de piezas realizadas en las Ter-
mas El Catillo”, explicó Prim. 

Por su parte, la artista, escultora 
alemana que llegó a la zona en 
1963, expondrá una serie de obras 
que lleva por nombre “Los Arquea-
dos”,y  que se inspira en herramien-
tas agrícolas, especialmente, el ro-
zón. “Estas esculturas las hice du-
rante el último año, desde el inicio 
de la actual  época pandémica”, 
manifestó Prim. 

La exposición “Meissner Prim”, 
comprendiendo la importancia y 
lo destacado de ambos artistas, su 
hito inaugural será en vivo y conta-
rá con la presencia de la propia Ros-

Proyecto pone su foco 
en la costura creativa 
en sector Barrio Norte
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LA MUESTRA  reúne un cuerpo de obras pictóricas, de carácter inédito, desarrolladas por Meissner dentro de 
las décadas del ochenta y noventa, inspiradas en paisajes de índole campestre y rural.

“TELAS, RECICLAJE Y BARRIO NORTE: Vitalizando una comunidad 
en torno al oficio de la costura creativa”, convoca a 25 mujeres en total.
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“Que la gente se cuide y trate de estar en lugares donde no hay aglomeraciones. Sabemos que 
ha y personas que necesitan salir a trabajar y se entiende perfectamente, pero los que pueden estar 

en sus casas tenemos que cuidarnos por los demás”.

Denis Montecinos, técnico Sub 13 de Huachipato

#MeQuedoEnCasa

SUFRIDO EMPATE EN COPA AMÉRICA

La previa estuvo marcada por ru-
mores, desmentidos extraños y un 
ambiente de intranquilidad. En ese 
escenario, Chile enfrentaba al Uru-
guay de Suárez y Cavani y lo hizo de 
muy buena forma, hasta que les dio 
el físico. Sí, la “Roja” terminó reven-
tada, pero soportó al equipo de Ta-
bárez y se anotó un 1-1 que los man-
tiene invictos, de la mano del in-
cansable Charles Aránguiz, que ayer 
dio clínica de fútbol en Brasil. 

Empezó mejor Uruguay, aprove-
chando que la inseguridad de Ma-
ripán ya se hace habitual. Un par de 
malas salidas peligrosas, contra un 
equipo que arriba perdona poco. Y 
ahí apareció otra vez la figura de 
Claudio Bravo, que está realizando 
una gran Copa América. El jugador 
más longevo del torneo dando seña-
les de alta vigencia. 

Arriba, el más clarito de Chile fue 
Ben Brereton. Un delantero de buen 
despliegue y que sabe dónde ubicar-
se, aunque muchas veces parece 
que los compañeros no leyeran bien 
lo que propone. En una que sí,  
Eduardo Vargas completó una gran 
pared con el ariete que juega en In-
glaterra y el “Edu” lo remató con 

Charles corrió por 
los cansados y Chile 
mantuvo su invicto

derechazo furioso y cruzado que 
dejó sin opción a Muslera. 

Los siguientes veninte minutos 
de Chile, antes de ir al descanso, 
fueron de la mano de Aránguiz y el 
siempre correcto Eric Pulgar. Los 
charrúas se veían tan sobrepasa-
dos en esa zona, que Tabárez metió 
tres cambios de golpe y le funcionó. 
El “Maestro” siempre sabe qué hacer 

FOTO: TWITTER SELECCIÓN CHILENA

Vargas abrió la cuenta con un golazo, empató Suárez y los 
últimos veinte minutos la Roja aguantó ya sin resto físico y 
con diez jugadores contra el siempre peligroso Uruguay.

daban cambios, Pulgar comenzó a 
tomarse la pierna acusando claras 
molestias. Ya había salido Maripán 
y la Celeste avisaba en serio. 

Facundo Torres obligó a una gran 
tapada de Bravo y Suárez lo empa-
tó ganando la posición, de guapo, a 
Vidal. Fue tras unc órner, con Matías 
Vecino superando en el pivoteo aé-
reo a Medel. 

Y ahí apareció Charles en toda su 
magnitud. Porque si hasta ahí ya 
era la figura, controlando el partido 
a su antojo, conduciendo entre los 
volantes de corte como si nada y 
hasta metiendo pases a los atacan-
tes, con diez en cancha -Pulgar no 
dio más- jugó por dos y ni se notó 
que Chile tenía uno menos. Con 
Aránguiz, las matemáticas funcio-
nan de otra forma. 

Lo pudo ganar Uruguay con cabe-
zazo de Cavani apenas ancho, pero 
el empate fue lo más justo. Al final 
del partido, Bravo señaló que “nos 
faltó mantener la contundencia du-
rante 90 minutos, pero aguantamos 
bien ante un rival muy físico y el re-
sultado nos deja buen sabor”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

en las difíciles, pero también ayudó 
el cansancio chileno. 

 
Equipo reventado 

La segunda etapa fue distinta. 
Tampoco digamos que Uruguay fue 
una tormenta de fútbol, pero a la 
“Roja” ya le costaba. De a poco, Ar-
turo Vidal ya no corría lo mismo, se 
cansó Brereton y, cuando ya no que-
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GOLES

1

C. Bravo 
M. Isla 
F. Sierralta 
G. Medel 
G. Maripán 
E. Mena 
E. Pulgar 
C.  Aránguiz 
A. Vidal 
E. Vargas 
B. Brereton

URUGUAY

FORMACIONES

M. Lasarte

DT

(46’) Nández x De 
Arrazcaeta 
(46’) Cáceres x 
González 
(46’) Torres x De la 
Cruz

sSierralta 

CHILE

1

F. Muslera 
G. González 
J. Giménez 
D. Godín 
M. Viña 
M. Vecino 
F. Valverde 
N. De la Cruz 
G. De Arrazcaeta 
E. Cvani 
L. Suárez

G. Tbárez

DT

(38’) Roco x Maripán 
(55’) Meneses x 
Vargas 
(68’) Alarcón x Vidal 
(68’) Arriagada x 
Brereton

Valverde 

(25’) Vargas (66’) Suárez

Estadio: Arena Pantanal 
Árbitro. Raphael Claus (BRA)

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo No hubo

TARJETAS ROJAS
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A.F.VIAL

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Hora:18.00 
Árbitro: Rafael Troncoso

COBRESAL

La UdeC viaja cuatro días 
y vuelve con tres triunfos

Cipriano Núñez analizó esta se-
guidilla de victorias que dejan al 
Campanil en segundo puesto de la 
Conferencia Centro, aunque con 
dos juegos menos.  

“El balance es más que positivo. 
No es sencillo llevar la carga de 
tres partidos en cuatro días”, se-
ñaló de entrada Cipriano Núñez. 
El técnico rescató varias cosas de 
este doble triunfo contra Quili-
cura (84-65 y 96-57) y el último 
frente a Puente Alto (103-87), todo 
de visita. La UdeC es segunda de 
la conferencia centro, solo un 
punto debajo de Talca, pero con 
dos partidos menos. 

El DT comentó que “sabíamos 
que vendría esta etapa del calen-
dario que significa un alto des-
gaste, había que recuperar jue-
gos, y estábamos muy prepara-
dos físicamente. Nos enfocamos 
mucho en lo defensivo, en propo-
nerle mucha intensidad al rival y 
para eso es necesario realizar mu-
cha rotación. Ayuda que todos los 
jugadores estén aptos para ha-
cerlo y aportar en el momento 
que les corresponde. Creo que se 
logró, ganamos todos los parti-
dos y nos consolidamos en la par-
te alta de la tabla”.  

¿Y cómo llegaron al domingo a 
cerrar el periplo en el “Irene Vás-

FOTO: BASKET UDEC

quez”? Cipriano advirtió que “los 
dos primeros partidos pudimos 
sacar una buena ventaja tempra-
namente y la manejamos bien, 
pero sabíamos que Puente Alto 
nos plantearía otra exigencia, por 
la experiencia de sus jugadores. 
Ahí supimos abrocharlo haciendo 
buen tercer cuarto y llegar de bue-
na manera al cierre”. 

En el primer partido las mejores 
manos fueron Lino Sáez y Carlos 
Lauler, con 17 y 16 puntos. En el se-
gundo Diego Silva y Sebastián Ca-
rrasco lideraron la ofensiva con 17 
y 16, mientras que en el tercero 
también las mejores puntuacio-
nes corrieron por cuenta de Silva 
y Carrasco, esta vez con 23 y 17. En 
general, muchos jugadores con do-
ble dígito, como también Madera, 
Rivera, Marechal y Arteaga. 

El estratega señaló que “esa dis-
tribución de goleo no es casuali-
dad y tiene que ver con el trabajo 
colectivo. Cuando están todos a 
punto y el equipo funciona bien 
colectivamente, el balón fluye me-
jor y se produce que las piezas de-
sarrollen nuestro básquetbol de 
buena forma. Unos liberan espa-
cios para otros y generan buenos 
tiros. Es una mezcla de lo indivi-
dual en favor de lo colectivo y eso 
me deja muy conforme”.

COBRESAL VISITA A LA “MAQUINITA”

Salir de todo el ambiente tribuna-
les para entrar otra vez a la cancha. 
Fernández Vial recibe, a las 18 ho-
ras, a Cobresal por la segunda fase 
de Copa Chile y apuesta por dar el 
gran golpe. La “Maquinita” ganó 3-
1 en la primera llave frente a Cau-
quenes y aún no debuta en Prime-
ra B, donde sigue caminando en te-
rreno blando. Con Lautaro a las 
zancadillas. 

El defensor Patricio Jerez comen-
tó que “es un lindo partido y un gran 
desafío. Para algunos será su pri-
mera experiencia contra un equipo 
de Primera División y eso más te 
motiva. Han pasado hartas cosas 
alrededor de Vial y nosotros solo 
tenemos ganas de jugar y de com-
petir. Contra Cauquenes fue nues-
tro primer partido oficial y hay co-
sas que debemos ir afinando porque 
no es lo mismo que los amistosos. Es 
otra cosa. Somos el equipo con me-
nos rodaje en la competencia, pero 
el debut fue de menos a más y te 
hace bien avanzar de ronda”. 

El “Pato” fue campeón el 2015, con 
los nortinos, y apuntó que “para mí 
es un partido especial porque estu-
ve 5 años en Cobresal, todavía ten-
go muchos amigos en el club y fue 
una etapa muy linda de mi carrera. 
Hay que hacer un buen partido de 

Desafío de Primera: 
Vial va por el golpe

Jerez, Loyola y el técnico Claudio Rojas 
hablaron de este choque en el Ester Roa, 
por Copa Chile, en medio de toda una 
nebulosa administrativa y de tribunales.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

para ganar y, si bien es cierto, tene-
mos un plantel armado con otras 
cualidades, elegimos jugadores 

jóvenes de mucha proyección y 
tienen que mostrar una mentali-
dad de campeones”. 

Por su parte, el volante Felipe Lo-
yola declaró que “empezamos con 
el pie derecho y lo hecho ante Cau-
quenes nos da mucha confianza, 
pero este será un partido más difí-
cil, donde hay que estar concentra-
dos todo el encuentro y conseguir 
que no se note la división en que jue-
ga cada uno. 

Vamos a darlo todo, buscar la vic-
toria. Este es un plantel unido, que 
tiene convicción de lo que 

puede lograr luchando cada ba-
lón, teniendo orden y concentra-
ción para obtener una victoria en 

casa y hacer un buen papel en el 
norte para avanzar”.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

local porque después debemos ir a 
El Salvador y no es fácil, aunque hoy 
la preparación física te permite lle-
gar mejor a la altura. Estas llaves 
son de 180 minutos y, además de ju-
garlas bien, hay que ser inteligentes”. 

El técnico Claudio Rojas agregó 
que “nos toca un equipo de Prime-
ra División, con otro ritmo de exi-
gencia en su torneo, más allá de es-
tas semanas sin competencia don-
de seguramente pudieron recuperar 
mejor a su gente. Hemos trabajado 
para contrarrestarlos y también ha-
cerles daño para que sea una llave 
competitiva hasta el partido de vuel-
ta. Siempre preparamos un partido 
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10/13 8/13
LOS ÁNGELES

5/17
SANTIAGO

8/14
CHILLÁN4/16

RANCAGUA

1/13
TALCA

10/13
ANGOL

9/12
TEMUCO

5/10
P. MONTT

9/12
MIÉRCOLES

4/11
JUEVES

7/12
VIERNES
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Paulino de Nola, Tomás Moro, Juan Fisher

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Aníbal Pinto 510

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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